



畑

の草刈りをしていて見慣れない植物が生えているのに気が付きました。花はアザミに似ているのですが葉、茎は鋭い棘だらけです。この植物、去年は1株だけだったのですが、今年は20-30株と急激に増えていました。調べてみると“アメリカオニアザミ”という外来種で、1960年代に移入して、今日まで全国各地に広がっている植物だということがわかりました。原産は北ヨーロッパですが、アメリカから入ってきたせいか“アメリカ”という名前がついています。アスファルトやコンクリートの割れ目からも発芽するほど繁殖力が旺盛で、外来生物法によって「生態系被害防止外来種(生態系、人の生命・身体、農林水産業に被害を及ぼす、または及ぼす恐れのあるもの(=侵略的外来種)で、生態系への被害を防止すべき外来種)」に指定されています。自然度の高い地域に侵入して在来種を駆逐している(シカも食べない)ほか、子どもたちが通学路で触って怪我をする恐れがあることから、全国でも駆除する動きがあるのですが、棘が多くてとても素手では触れず軍手も貫通するため、駆除もなかなか大変です。特に今の次期がタンポポのように種を飛ばす時期ですので、爆発的に繁茂する前に見つけて駆除したいものです。会員のみなさんもお住まいの周辺を探してみて、もし見つかったら駆除をお願い致します(駆除の具体的な方法は[同封のチラシ](#)をご確認ください)。(小沢)



事務局より

●令和7年度後期のイベントカレンダーが完成しました！

今回のイベントカレンダーはデザインが大きく変更になりました。楽しそうな雰囲気が伝わるデザインになっています！後期イベントもぜひ、皆様お誘い合わせのうえご参加ください！

●めぐみネットのロゴマークを募集します！

めぐみネット設立15周年を記念して、公式ロゴマークを作成することとなりました！どなたでも応募できますので、どしどしご応募ください。(詳細は[同封の募集チラシ](#)をご確認ください)応募期限は10月31日(金)です。たくさんのご応募お待ちしております！

●第3次環境基本計画の策定にご協力をお願いします。

市では現在、2027年から10年間の次期環境基本計画の策定に取り掛かっています。計画の点検・評価・見直しを担っているめぐみネットも、環境保全団体代表として計画策定に携わっています。会員の皆様にも今後、アンケートやワークショップ等で協力が求められていきますので、ご協力のうえ、積極的な意見の提言を宜しくお願い致します。

運営会議より

前半(4~8月)の市民・会員環境講座(イベント)が終了しましたので、その様子について報告します。

●イベント報告

・4月19日(土):「森のめぐみを育てよう! - 原木シイタケ植菌体験 -」

昨年引き続き今年も開催されたシイタケ植菌体験、今年は水沢黒石町にある小黒石自然体験交流館にて行われました。はじめに奥州地方森林組合の佐藤美加子講師から大船渡の山林火災についての講話を聴き、その後にシイタケ植菌作業を行いました。普段馴染みのないドリルと木槌を用いた作業に



「森のめぐみを育てよう!」

最初は苦戦していた参加者も、あっという間に上達していきました。植菌したほど木は、1年後の肉厚なシイタケの収穫まで近くの林床で管理します。収穫が待ち遠しいですね！



・ 5月10日(土) : 「春の自然観察会 -米里の戸中金山跡地を訪ねて-」

本イベントは残念ながら雨天中止となりましたが、開催希望者が多かったことから、後期の11月1日に「秋の自然観察会」として開催することになりました。ぜひご参加ください！



・ 6月15日(日) : 「雑草を喰う。-食べて野草を覚えよう! -」

おそろくめぐみネットで初めてとなるこの雑草食イベントは、野草遊びイベントでもお馴染みの吉田智子さん(自然観察指導員)の指導のもと、江刺で開催されました。玉里の耕作放棄地で野草採取を行い、えさし郷土文化館に移動して調理・試食しました。10種類を超える野草の天ぷらと味噌汁、おひたしを子どもたちもパクパク食べていてびっくり！身近な野草と子どもたちの両方の可能性を感じたイベントでした。



「雑草を喰う。」



・ 7月26日(土) : 「リサイクル工作 -プラスチック容器でロケットを作ろう: 初級編-」

プラスチック工作シリーズ、待望のプラスチックロケットづくりが水沢南地区センターで開催されました。今回はサントリーのペットボトルリサイクル教室も同時開催で、前半は講師の田邊有沙さん(サントリー)からピングゲームや動画を通してペットボトルリサイクルについて学びました。後半はいよいよ工作。親子で作成したロケットが勢いよく打ち上がると、子どもたちは歓声を上げて何度も繰り返し飛ばしていました。



「リサイクル工作」



・ 7月26日(土) : 「夜の森で昆虫観察! -ライトトラップ&バナナトラップ-」

毎夏恒例の夜の昆虫観察、今年は水沢黒石町の大師山森林公園で開催されました。講師はこちらもお馴染みの川田昌代さん(自然観察指導員)。はじめに山荘で昆虫について学び、会いたい昆虫のイラストを描いて遊んだ後、夜の森に出発しました。大師山はアカマツが多いため広葉樹を好むクワガタ等は少ないと予想していたのですが、結果は大漁で、たくさんの昆虫に出会うことができ、大人も子どもも大興奮でした。



「夜の森で昆虫観察!」



・ 8月9日(土) : 「水のワークショップ」

水のワークショップは、講師にサントリーを迎え、胆沢ダム管理支所で午前・午後の2回に渡って開催されました。最初に胆沢ダムについて学び、その後マーブリングの技法でコースターを作成しました。さらに、街の模型を使った土壌の貯水実験も実施し、水資源の大切さや土壌の水質浄化の役割、企業の水を守る活動など、多くのことを楽しく学べたワークショップでした。



「水のワークショップ」



めぐみネットの
Instagramが
開設されました!

事務局:

奥州市役所 市民環境部 生活環境課
「奥州めぐみネット事務局」

奥州市水沢大手町一丁目1番地

☎ 0197-34-2340

ファックス 0197-51-2374

✉ seikatsu@city.oshu.iwate.jp